

Hacer periodismo en campo minado

NORKA PERALTA LIÑÁN

“Los periodistas en Iraq, como en otros conflictos, estamos bajo fuego, bajo todos los fuegos, bajo todos los riesgos. Cada día que pasa implica un nuevo aprendizaje. No el que corresponde a un buen periodista en relación a su profesión, sino el aprendizaje constante, incansable de moverse y adecuarse a las situaciones cambiantes”.

Este es el décimo párrafo de un artículo publicado en el 2004 por la periodista argentina Karen Maron, una joven corresponsal de conflictos armados a la que 31 periodistas de América Latina escuchamos durante el “Curso de periodistas en ambientes hostiles” que financia la Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) y dicta el Centro Argentino de Entrenamiento Conjunto para Operaciones de Paz (Caecopaz) en Buenos Aires, Argentina.

Ese curso es de vital importancia para los periodistas de esta región que deben cubrir desde el conflicto armado interno de Colombia, las peligrosas favelas de Brasil, el narcoterrorismo en el Perú y el crimen organizado en México, entre otros escenarios difíciles. Solo en las dos últimas décadas 344 periodistas han sido asesinados en el cumplimiento de su labor.

Los instructores de Caecopaz



HASTA EN EL TANQUE. Los periodistas no dejaron sus herramientas de trabajo ni en los ejercicios más duros.

nos enseñarían a afrontar algunas de las situaciones cambiantes a las que se refería Maron. Del 23 al 28 de noviembre, un grupo de periodistas, reporteros gráficos y editores de México, Argentina, Brasil, Chile, Ecuador, Bolivia, Venezuela, Guatemala, Paraguay, Colombia y el Perú asistimos a charlas y ejercicios que podrían salvarnos la vida a la hora de cubrir conflictos arma-

dos y sociales.

Tuvimos lecciones sobre cartografía, manejo del estrés, uso de la máscara de gas, supervivencia como rehenes, transporte en tanque, actuación en disturbios y protestas, evacuación aérea, desenvolvimiento en zonas minadas, primeros auxilios, reconocimiento de armas, entre otros ejercicios.

EN CAMPO MINADO

Nos albergamos en Campo de Mayo, donde tiene su sede Caecopaz, una institución militar que capacita a los militares y civiles que trabajan en organizaciones relacionadas con operaciones de paz y ayuda humanitaria en el mundo. Desde un primer momento se nos dio la orden de portar los cascos azules que usualmente identifican a las fuerzas internacionales de paz.

Los portamos incluso bajo una temperatura que sobrepasó los 40 grados centígrados.

Durante el ejercicio de embarque y transporte en tanques de guerra, que iban a toda velocidad, más de uno dio las gracias por llevar ese casco que nos libró de algunos buenos golpes.

La charla sobre los riesgos de las minas antipersonas nos hizo recordar que aún existen campos minados en Colombia, Ecuador, Nicaragua, Chile y el Perú. Algún día podríamos estar en uno de esos lugares y por eso el infante de marina Julio César Diomed

“Y en medio de todo este simulacro de guerra no faltaron los periodistas que imaginaron la entrada de su nota”

tenía preparado un campo lleno de minas de instrucción que debíamos buscar. Hubo quienes tuvieron la destreza de encontrar alguna y otros menos afortunados que fallaron en el intento y que se vieron envueltos en humo de colores.

En el curso de Caecopaz hubo también ejercicios físicos que muchos no practicábamos desde la escuela. Hubo estudiantes

de periodismo que superaron sus miedos iniciales. No faltaron el dolor, cansancio, abatimiento, desesperación por ratos, moretones, caídas, golpes, algún llanto silencioso. Y en el medio de todo este simulacro de guerra, no faltaron quienes imaginaron la entrada de su nota en el hipotético caso de que ciertos ejercicios fueran reales.

“En nuestro oficio hay algunos elementos específicos muy importantes. El primer elemento es una cierta disposición a aceptar el sacrificio de una parte de nosotros mismos”, cita Maron en el párrafo 26 de su nota al periodista polaco Ryszard Kapuscinski. La reportera argentina se prepara para conocer la situación de las víctimas del conflicto africano: las mujeres y los niños.

“Si no estuviéramos aquí, pasarían desapercibidas las masacres, los abusos de poder, la ambición desmedida que provoca la muerte y sufrimientos de miles, de millones de seres indefensos ante la brutalidad humana”, dice su párrafo final.

@ VEAEVIDEO

Conozca parte del “Curso de periodistas en ambientes hostiles” en:

www.elcomercio.com.pe

Cómo enfrentar el Duelo

Les ofrecemos una pequeña ayuda para enfrentar el dolor que significa la pérdida de un ser querido.

Sábado 13 de diciembre:

Hora: 8:30 a.m.

¿Cómo ayudar a nuestros familiares a superar el duelo? *

Invitamos a clientes y familiares a participar de esta charla sin costo alguno.

Inscripciones:

Vía telefónica, llamando a la Central Telefónica 710-5000



CUPOS LIMITADOS



La esposa, los hijos y nietos de quien en vida fue Sr.:

OSCAR RAUL REYES BOLAÑOS

Cumplen con el penoso deber de participar su sensible fallecimiento, acaecido el 06 de diciembre. Su sepelio se realizará el día de hoy 07 de diciembre a las 15:00 horas en el Centro Funerario de Jardines de la Paz, km.19.5 Antigua Panamericana Sur, partiendo del salón velatorio de la Parroquia Virgen de Fátima - Miraflores, donde sus restos están siendo velados.

Lima, 07 de diciembre de 2008.

MISA

Siempre nos enseñante que el amor y la unión son las cosas más importantes en la familia. Gracias por toda la entrega de amor y por haber compartido tu vida con nosotros.

Te amamos y siempre te llevaremos en nuestros corazones. Madre, hermanos y sobrinos de quien en vida fue:

CONSUELO VIRGINIA MESTANZA ARIAS

Invitan a usted y familia a la misa de honras por el eterno descanso de su alma, la cual se celebrará el día 09 de Diciembre a las 7:00 pm. en la Parroquia San Pedro, Jr. Azángaro #451 - Cercado de Lima; conmemorando el Primer año de su encuentro con el Señor.

Lima, Diciembre de 2008

MISA Y AGRADECIMIENTO

El esposo, hijos, madre, hermano y demás familiares de quien en vida fue:

LUPE ADRIANZEN DE CACEDA

Invitan a la misa conmemorativa del primer mes de su sensible fallecimiento que se celebrará el día miércoles 10 de diciembre a las 5:30 p.m. en la Capilla Infantil del Colegio de la Inmaculada, Calle Hermano Santos García N° 108, Urb. Valle Hermoso - Surco.

Agradecemos a las personas y amigos que expresaron su afecto y condolencias y a los que nos acompañen en este acto religioso.

Lima, 10 de diciembre del 2008

MISA

Los hijos, hijos políticos, nietos, bisnietos y demás familiares de quien en vida fue:

YOLANDA VEGA DE VINATEA

Invitan a la Misa que se celebrará el día Jueves 18 de Diciembre a las 7:00pm en la Iglesia del “Sagrado Corazón de Jesús” (Av. La República cdra. 2, frente puerta 4 del Hipódromo), conmemorando el primer mes de su sensible fallecimiento acaecido en la Ciudad de Houston USA, el día 22 de Noviembre del 2008.

Monterrico, Diciembre 2008

DEFUNCIÓN

El esposo y los hijos de quien en vida fue:

ROSE MARY GUTIÉRREZ ORÍAS (Q.E.P.D.)

Participan su sensible fallecimiento, acaecido el día martes 2 de diciembre del presente año en la ciudad de Lima.

Asimismo, agradecen a todas las personas que de una u otra manera manifestaron su afecto y condolencias en estos momentos de dolor.

Lima, 7 de diciembre del 2008



Ingrese y personalice semblanzas a sus seres queridos directamente desde www.enpazz.com. Incluye, su propio álbum de fotos y árbol genealógico.

www.enpazz.com

UN LUGAR PARA EL RECUERDO
enpazz.com

enpazz.com ahora ofrece nuevos servicios online:

- Envío de condolencias virtuales
- Misas
- Expresiones de fe
- Semblanzas
- Defunciones
- Base de datos de difuntos, (más de 200,000 registros).

www.enpazz.com